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Exito de la V Reunión Anual de 
Comités Asesores de Cenipalma 

Con un total de 34 conferencias y 306 participantes, 
la V Reunión Anual de Comités Asesores de 

Investigación de Cenipalma, realizada del 28 al 30 de 
abril pasado en Bogotá, fue todo un éxito Los 
asistentes se mostraron satisfechos con los remas 
expuestos, que ofrecieron una gran variedad. Vea 

página 28. 

En la foto aparecen: Jens Mesa Oishington, José Maria 
Obregón Esguerra y Pedro León Gómez Cuervo 
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TLC 
Comenzaron 

negociaciones con los 
estadounidenses 

Los días 18 y 19 de mayo pasado comenzaron las negociaciones 
entre Estados Unidos y Colombia, Ecuador y Perú. 

Fedepalma estuvo presente en el llamado "cuarto de al lado", 
desde donde Ic contó a El Palmicultor cómo crec que debe ser 
tratada la actividad palmera, si llegare a firmarse un acuerdo . 
Vea página /4. 

¿Quiénes gobiernan las 
regiones palmeras? 

ugo Heliodoro 
Aguilar Naranjo es el 

gobernador de Santander. 
De carácter recio y convic
ciones firmes, este gran 
madrugador - su despacho 

~~~~~~~~~~~~~~ se abre a las cinco de la 1: (;; tnañana- maneja el destino 
del departamento donde se 
encuentra Puerto Wi\ches. 
el segundo municipio pro
ductor de aceite de palma 
en Colombia. En 2003 se 

~~~~~~~mm~~J produjeron allí 70.978 to-
or; neladas. Vea página 15. 
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Hugo Heliodoro Aguilar Naranjo 

N o por capricho resaltó en su plan de 
gobierno la propuesta de crear para su 

departamento un ambiente propicio, que genere 
seguridad y le regrese la inversión para forjar el 
desarrollo sostenible y la paz duradera. 

Ese tiJe el compromiso real de Hugo Heliodoro Aguilar 
Naranjo con sus coterráneos. Y lo está cumpliendo, paso 
a paso, con la voluntad de hierro típica de los 
santandereanos y, en su caso, moldeada en las filas de 
la Policía Nacional, de donde es retirado, 

Su despacho se abre a las cinco de la mañana y, si 
alguien necesita entrevistarse con él, debe también 
madrugar. Es un motor ímparable de energia que no 
acepta excusas de sus colaboradores ni escucha 
problemas que no vayan acompañados de propuestas 
viables de solución. 

"Como fue mi compromiso, es mi deber crear las 
condiciones para el mejoramiento de la calidad de vida 
de los santandereanos, y no podemos ser inferiores a 
este reto adquirido con nuestras gentes", afirma, 

y como su departamento está sin recursos para poder 
emprender la concreción de todas sus ideas, está 
convencido de que debe unir esfuerzos con el Gobierno 
Nacional, los departamentos vecinos, los líderes 
políticos, los gremios, empresarios, asociaciones, 
alcaldes municipales y la comunidad en general, para 
la realización de los macroproyectos que tiene en la 
mente. 

Uno de ellos es la planta de alcobol carburante, a la 
que le ha dedicado mucho esfuerzo. Su idea es 
desarrollar el proyecto junto con las familias 
campesinas de caflicultores, en la boya del río Suárez, 
que involucra también a Boyacá. 

La ley estipula que a partir de 2005 se debe combinar 
la gasolina con el alcohol carburante, "Nosotros 
tenemos materia prima (cafla) y estamos cerca de 
Bogotá, que sería el mayor consumidor del producto". 
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Pero su idea no está exenta de dificultades. La más 
grande se relaciona con la garantía de compra que debe 
recibir de los posibles clientes, para poder acceder al 
visto bueno del Gobierno Nacional. "Mientras la 
buscamos, Alcoholes de Colombia S.A, está tratando 
de establecer el sitio más adecuado y estratégico donde 
ubicar la planta, que debe tener buenas vías y contar 
con fuentes suticientes de agua, elemento indispensable 
para la elaboración del producto". 

Dice el gobernador de Santander que, además del 
problema de la garantía, está el hecho de que un 
departamento como el Valle, tiene tres proyectos de 
plantas. Aclara, sin embargo, que sobre esa región, la 
santandereana tiene una ventaja: "Estamos más cerca 
de donde estarán los mayores consumidores, por el 
transporte y la distancia, Y no sólo eso. La demanda 
proyectada indica que ni siquiera con las plantas de 
los dos departamentos podrían satisfacerse las 
necesidades que habrá de alcohol carburante a partir 
del próximo afio". 

Otro de los proyectos es el de construir varias 
procesadoras de yuca industrial. "Aquí en Santander 
se necesitan 60,000 toneladas mensuales de ese 
producto para la alimentación de las aves, y hasta ahora 
sólo en dos sectores se ha cnmenzado a reactivar el 
cultivo", 

Su idea es montar unas tres procesadoras de impor
tancia en el departamento, "porque hay suficiente 
demanda de los avicultores, quienes están dispuestos 
a comprar la yuca industrial, que les resulta más barata 
que el maíz importado". 

A propósito de agricultura, Hugo Heliodoro Aguilar 
Naranjo asegura que en su departamento esta actividad 
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siempre ha estado abandonada. "De ahí que el 
desarrollo en la parte productiva haya sido muy débil". 

Para cambiar esa tendencia, fortaleció la Secretaría 
de Fomento y Desarrollo (de Agricultura) "en la cual 
nombré a personas que conocen y aman profundamente 
el campo y saben cómo proyectar su desarrollo". 

En ese orden de ideas, se están gestionando proyectos 
con diferentes actores relacionados con el sector, como 
los tabacaleros. De hecho, se está promoviendo la 
siembra de tabaco en 11.000 hectáreas del depar
tamento que tendrá el apoyo financiero y técnico de 
una empresa nacional, empresa que se ha comprometido 
a absorber toda la producción de la zona. 

"Yo soy un convencido de que la economía de 
Colombia gira cn torno al sector agricola, porque somos 
un país eminentemente agrícola, así como lo es 
Santander. Si no enfocamos el desarrollo para reactivar 
la productividad de cada región, es muy difícil sacar 
adelante a nuestro departamento. Y hacia eso estamos 
apuntando", asegura el gobernador para quien otros 
productos agrícolas como las moras, el cacao, la caña 
de azúcar y la palma de aceite también están en su 
orden de prioridades. 

Especialmente llama su atención la palma de aceite, 
sobre todo por el tipo de empresarios de la agroin
dustria, a quienes admira, "porque se han hecho a pulso, 

Hugo Helíodoro Aguilar Na
ranjo es Administrador de 
Empresas y Licenciado en 
Adminisf,'ación Educativa 
Se graduó en la Escuela 
General Santander como 
Tecnólogo y Administrador 
Policial, estudios que com
plemenfó posteriormente en 

el exterior especiali::ándo.'je en Crimtnología en la 
Universidad Complutense de Madrid (1987), en el 
Instituto Universifarto Federal Argentino de Buenos 
Aires e/1 Criminalística (1992) y en The Schoo[ ofthe 
Americas United Sta tes Army, donde realizó un curso 
de Comando Estado Mayor y Problemas Latinoame
ricallos (J 994) Además cursó estudios de posgrado en 
Profesorado de Enseñanza L/niversitaria en la 
Universidad de Be/grano en Argentina,.v es especialisfa 
en Gerencia Pública de la L/niversidad industrial de 
Santander (2002j. Fue elegido Gobernador de 
Santander con [a más aita votación popular para el 
periodo 2004-2007. 
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han reactivado 
muchísimo este 
cultivo, y han sa
cado adelante sus 
procesadoras a pe
sar de todos los 
problemas de inse
guridad que se ban 
presentado". 

Por eso no duda en 
apoyar al sector 
palmero y en bus
car acuerdos con 
otros estamentos, 
para ofrecerles a 
los productores las 
garantías que ne-
cesitan para desarrollar su actividad con éxito. "Los 
palmeros santandereanos apuntan a tres cosas muy 
importantes: la vía panamericana o central hacia Puerto 
Wilches; la construcción del puerto en Puerto Wilches, 
y la construcción de una refinería", 

Con respecto a la carretera, Hugo Heliodoro Aguilar 
Naranjo afirma que para llevar a buen término su 
construcción, se está estableciendo un convenio ejemplo 
de integración. "Los palmicultores aportan y los 
gobiernos municipal, departamental y nacional también 
aportan, para que el proyecto llegue a ser una realidad". 

En cuanto al puerto, es precisamente el sector privado 
el que lo está construyendo con recursos propios, "así 
que con más veras el sector público tiene que apoyarlos 
y fortalecerlos" Por ello se los entregaremos en 
concesión, para que los beneficiados directos sean los 
mismos constructores, que tanto esfuerzo y dedicación 
le han puesto". 

Por último, "algo más que les abono es que quieren 
seguir trabajando y generando empleo con la nueva 
refinería. De hecho también se piensa ampliar el cultivo 
en 6.000 hectáreas". 

En ese sentido, Aguilar Naranjo les aconseja a los 
palmeros que no dejen de construir la retínería para 
sustentar su crecimiento. "Del aceite hay muchos otros 
productos que se pueden sacar. No podemos dejar que 
se repita lo de Barrancabermeja: tanto tiempo estuvo 
Ecopetro1 alll y en el período de abundancia sólo 
sacamos los productos básicos; nunca fuimos capaces 
de crear una fábrica en ese municipio o en otro del 
departamento, con proyección industrial". 

El palmicultor Fedepa!ma 



Adicionalmente, 
insistió en que los 
sectores produc
tivos hagan más 
inversión social. 
"Debemos seguir 
entre todos tratan
do de resolver los 
problemas socIa
les" . 

Los palmeros ya 
comenzaron a ha
cerlo. Le pidieron 
al gobernador a
yudar a las escue
las en Puerto Wil
ches con 1.500 pu

pitres y una batería de baños. "Ya se los mandé. Pero en 
esa región sigue existiendo mucha pobreza y tenemos 
que seguir trabajando unidos a ver cómo la superamos". 

Otra manera de seguir ayudando a Santander es generando 
empleo, como lo han venido haciendo los palmeros. "Es 
de los sectores que más nos están ayudando en el propósito 
de poner a trabajar a la gente", puntualizó. iN 
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Santandt'r 

Santander está dividido en dos grandes mitades: 
la montaña y el valle. Esto lo constituye en una 
de las regiones más particulares de Colombia, en 
donde es posible encontrar todos los climas y una 
variada gama de expresiones de la naturaleza, que 
ofrece un paisaje cautivante y espléndido. 

Sus actividades económicas se concentran en el 
sector agropecuario con los cultivos de la palrna 
de aceile. yuca, maíz. plátano, fique, tabaco. caña, 
cacao. pina y fríjol, entre otros, y la explotación 
avícola, caprina y ganadera. 

También explota mmerales como plomo, uramo, 
fósforo, yeso, caliza. cuarzo, mármol, carbón, oro, 
cobre y, principalmente, el pe tI óleo, en el primer 
complejo petrolero de Colombia ubicado en 
Barrancabermeja. 

La economía del departamento ha pasado de ser 
históricamente agrícola a ocupar un papel 
destacado en el sector servicios, especialmente en 
el transporte y las comunicaciones. 

Orgullo santandereano 
(Frases del gobernador tomadas de su programa de gobierno) 

., Me siento orgulloso de la inteligencia y belleza 
de la mujer santandereana, de su coraje y 
verraquera. 

., Me siento orgulloso de la Universidad Industrial 
de Santander, de nuestras universidades 
públicas y privadas, de la calidad de la 
educación que es ejemplo para el país y 
Latinoamérica. 

., Quiero esa variedad y exquisitez de nuestra 
gastronomía, reflejo de nuestra cultura, trabajo 
y desarrollo. 

., Nuestra tierra es el centro del país y tenemos 
todas las condiciones para convertir a Santander 
en un actor importante del futuro de Colombia, 
para bien de nuestras gentes. 

., Sueño con un Santander grande, pujante. 
seguro y justo para crear condiciones de 
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bienestar y calidad de vida para nuestros 
pobladores. 

., Creo en la verticalidad, serenidad y franqueza 
que inspira el Cañón del Chicamocha . 

.., Creo en la riqueza turística de nuestro 
territorio desde las tierras cálidas a la orilla 
del río Magdalena hasta el frío de nuestros 
páramos . 

.., Creo en la sabiduría de nuestros mayores, en su 
sereno consejo y la necesidad de rescatar sus 
enseñanzas y ejemplos . 

.., Creo en ese rico legado de la historia escrita 
por José Antonio Galán, Manuela Beltrán y 
cientos de próceres reconocidos y anónimos que 
han hecho grande a nuestra patria y constituyen 
nuestro compromiso de lucha, orgullo y 
esperanza. 
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